

TIERRA SORIANA

DIRECTOR
José Sáenz
á quien se dirigirá toda
la correspondencia.

Periódico trisemanal independiente
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

Redacción y Administración:
Collado, 9.
Soria.

AÑO V. 88

Jueves 17 Febrero de 1910

NUM. 490

DOCUMENTOS CURIOSOS

Soria y Canalejas

Más promesas del actual presidente del Consejo.
—Párrafos del discurso pronunciado en los Juegos Floriales de 1906.

«No he podido declinar el honor de asistir á este solemne acto que en sus fiestas celebra mi querida Soria; fuera yo, en otro caso, el más ingrato de los hombres.

Hace veinticinco años que por vez primera vine á Soria... Era muy joven, un tanto conecido en Universidades y Ateneos, desconocido por completo en esta tierra: un joven obscuro; á sus ratos tímido y ambicioso. De nadie era amigo en Soria, y aquí todos me acogieron con hidalguía, con entusiasmo, con nobleza, y con cariño, y yo soy lo que soy, por Soria; sin vuestros alientos, sin vuestra decidida ayuda y protección, que me elevaron á la honrosa categoría de vuestro representante en Cortes, hoy no sería, aunque tal vez con escasos merecimientos, Presidente de la Cámara popular española. Todo á Soria se lo debo. Por eso hoy, al evocar recuerdos tan gratos, he de sufrir también hondas amarguras... Que al saludar á mi protector, al amigo más querido, al gran patriota, al senador soriano D. Ramón Benito Aceña, no veo con él á los también amigos queridos y leales que se llamaron Aguirre, y Vieén, y tantos otros, que murieron para el mundo, pero que vivirán siempre en nuestro corazón. Sus nombres, recordados y bendecidos por todos porque son los de hombres que fueron útiles á la sociedad y sobre todo honrados, harán que su memoria sea perdurable y amada por vosotros como yo la amo y la amaré.

«Señores. Yo admito, con muchísimo gusto, el recuerdo que evocó el digno y elocuente presidente del Jurado, Sr. Arjona, y me proclamó seriamente por amor y por gratitud, afectos que vinculan muchos cariños inolvidables, y asocian intereses para mí sagrados. Cuando yo vine aquí, todos me acogieron con benevolencia, cuando menos, y á todos les estoy agradecido; mis amigos fueron conservadores, liberales y republicanos, que eligieron por el momento sus ideas para protegerme. Así me ví alentado para emprender las luchas de la vida, y así quedé obligado á amar á Soria con todos los effluvios de mi alma. El Canalejas aquel, sin canas, de presencia algo más gallarda, de desarrollo menos obeso, tiene hoy más fije que nunca el recuerdo de los favores que de esta hidalga tierra recibiera, y una vez más se complace en renovaros á todos su gratitud, que, extendiéndola á los amigos que desaparecieron, hace brotar de mis ojos lágrimas sinceras y me impele á enviaros desde aquí mi más cariñoso abrazo, pareciéndome que para honraros á vosotros todavía he subido poco, aunque yo creo que subí más, mucho más de lo que merezco.

Soria es una ciudad en la que, sin darse cuenta sus propios naturales, se refleja, como en parte alguna, palpable y latente el amor inmenso, indescripible, de los que sois sus hijos, y que con vosotros comparto. Y ya que han transcurrido veinticinco años con tan escaso provecho para nuestra ciudad, no obstante los esfuerzos de los que hoy es representan en Cortes, yo, por humilde que sea, y aunque no les aventaje en entusiasmo, me ofrezco á vosotros para trabajar con ellos en cuanto pueda tender al bien y á la prosperidad de Soria. Donde quiera

que la suerte me eleve, si es que es fortuna el subir, que no lo sé; donde yo suba, allí estará siempre conmigo, la sagrada obligación de ayudaros y de protegeros. Solemnemente os lo ofrezco, y de ello mi palabra os doy, suplicándoos que, así como yo no dudé nunca de vuestro cariño, tampoco dudéis vosotros de la sinceridad de mis ofrecimientos, ni del amor con que mi gratitud les inspira. Si en veinticinco años yo no dudé de vosotros, bien puede exigiros que confiéis en mí.»

«A lograr esa fraternidad debe ir el esfuerzo de todos; fraternidad que nace de los principios de nuestra religión y que, realizada, destruiría las modernas utopías en que se fundan las disolventes ideas que preconiza el anarquismo.»

«Queden, pues, en pie estas dos afirmaciones: mi acendrado sorianismo, mi cariño ilimitado para los sorianos ausentes, como para los presentes, sin distinción de categorías ni ideas, y que por todos ellos he de hacer siempre cuanto pueda.»

A nuestros soldados de Melilla (1)

España, nación que un día dominó toda la tierra, tiene hoy los hijos en guerra contra la morisma impía. Triunfará la valentía de nuestros bravos guerreros, y como siempre, altaneros los hispanos campeones, colocarán sus blasones en los pueblos extranjeros.

Verá el mundo, que en la cuna del Cid, Pelayo y Velarde, no hay un corazón cobarde; y pues la mala fortuna fué con nosotros en una lucha de desproporción, ahora mostrará el león como otras veces le ha hecho, que en cada hijo tiene un pecho que ampara su pabellón.

Seremos los vencedores; porque en la Patria divina donde vivió una Agustina no arraigan necios temores; contendremos los ardores de los malvados infieles; pondremos nuestros doseles en sus campos, y altanera, lucirá nuestra bandera encima de sus cuarteles.

En la lucha, y como hermanos están los hijos de España, y unidos, á la campaña van gallegos, valencianos catalanes, asturianos; de Murcia, de Andalucía, de Castilla la bravía; navarros, y una legión de soldados de Aragón, reyes de la bizarría.

Con noble sangre, en la historia los españoles soldados, dejaren bien señalados sus puestos llenos de gloria; perdurará su memoria y verán que nadie humilla á una raza sin mancilla que se hizo del mundo dueña, para orgullo de la enseña encarnada y amarilla.

Van á la lucha radiantes y sin pensar en su suerte; porque están en tierra extraña

(1) Trabajo leído en una velada, que á beneficio del valiente Ejército de Melilla, se celebró en Jaca el día 11 de Octubre de 1909.

y tienen que demostrar que hay que morir y luchar al grito de ¡Viva España!

miran de cerca la muerte y la buscan arrogantes. No temen. Si caen bastantes su valor eso no empaña; Por los valientes que están defendiendo con sus brazos los dulces sublimes lazos de la Patria, y con afán su sangre por ella dan, dedicamos la función los hijos de esta región, pues aunque de aquí alejados se acuerda de sus soldados siempre, el pueblo de Aragón.

Y pues son los vencedores, los de la tierra divina donde nació una Agustina, no haya dudas ni temores; como luchas anteriores —cuando un límpido arrebol rodeaba nuestro sol— conquistemos tierra extraña al grito de ¡Viva España! ¡Viva el soldado español!

Diego Quilez.

INSTANTANEA

Cajal, Senador vitalicio.

Uno de los primeros nombramientos que puse el Sr. Canalejas á la regia sanción, fué el de senador vitalicio á favor del sabio historiador D. Santiago Ramón y Cajal.

Yo no sé que Cajal figure en partido político determinado; probablemente, no pertenecerá á ninguno porque los sabios no se preocupan más que de sus investigaciones científicas.

El Sr. Canalejas ha dicho que la provisión de senadurías vitalicias vacantes, ha de hacerse en personas de gran prestigio científico, literario ó militar, sin atender para nada á sus relaciones con la política.

Es muy de aplaudir esta actitud del señor Presidente del Consejo, porque además de traer una saludable innovación, se funda en un principio de justicia para premiar servicios valiosísimos á la Patria, con una prueba de alta estimación oficial.

Y nadie con más derecho á esa estimación, que el sabio médico que lleva en su historia la de todas las Corporaciones científicas del mundo.

Es probable que si el Dr. Ramón y Cajal hubiera dado su nombre como candidato para una diputación á Cortes, ó una senaduría por el sistema corriente, frente á la de cualquier innominado, hubiera sido derrotado. D. Joaquín Costa lo fué en Zaragoza.

Y las inteligencias superiores como Cajal, como Costa, como Mella, y como Moret, Maura, Canalejas, Melquiades Alvarez, Azcárate y otras, tienen derecho á su participación en la gobernación del Estado.

Si ellos son hombres no gastados por la política, mejor. Su intervención puede ser más eficaz.

Si á Ramón y Cajal le hubieran elegido diputado á Cortes, quizá le hubiera bastado una legislatura para llegar al cansancio por la política. Siendo senador vitalicio podrá también hastiarse alguna vez, pero la permanencia de tal investidura le obligará á cumplir con sus deberes de ciudadano en la Alta Cámara.

El gran español es también un gran educador. Quizá en el Senado encuentre campo de experiencias á propósito para que en su soberana inteligencia, cristalicen deducciones muy provechosas y poderlas llevar al Ateneo, ó á su cátedra y decir á sus discípulos grandes cosas de la política.

Y estamos necesitados de que las más poderosas cerebriadas estudien profundamente á nuestros partidos, que son nuestra política, para ver si así surge savia nueva.

Dicen que los sabios fracasan cuando llegan á ejercer funciones de gobernantes; en lo que no es tan fácil que fracasen es en el estudio de muchos problemas.

Y en España, donde constantemente hablamos de toda clase de problemas, no se han fijado muchos en que el primero á resolver es el problema político.

José M.º Palacio.

CRONICA AMBICIOSOS

El camino fragoso que esquivando la carretera de Francia corre parejas con el Ebro en unos dos kilómetros de extensión, tiene su fin en un pintoresco pradecillo cercado de cañas y tapias, á cuyo Este, como protagonista del paisaje, avanza un pequeño edificio, de construcción estéticamente descuidada, y ni antigua ni moderna. Grandes ventanas á los cuatro vientos, jardín al frente con reir de flores, escalera de piedra con macizos y portón ancho y cuadrado, constituyen casi enteramente «el equipo» de esta solariega mansión. Ni el tiempo se ha cuidado en desconchar las paredes pintadas de verde con algo de mal gusto, ni nadie se ha metido á corregir las huellas que la lluvia imprimiera al decorado.

En este edificio, como rayo de sol, pasan los días soñando, soñando, tío y sobrina, un anciano decrepito y enfermo, menesteroso de numerosas asistencias, y una mujer joven y alegre, con la franca alegría de los veintidós años, con toda la esadía de un mirar intenso, y con unos labios rojos, chillones, como refinamientos de amor.

Esta mujer á la que he sorprendido acariciando unos tiestos de claveles, me ha senreído extrañamente y nos hemos mirado como nemadas que erraron un mismo día, en una misma patria.

Un pasadizo que entre breñas se hace, dá la vuelta al edificio.

Hace un año—díceme un labrador ya entrado en ellos—vinieron á la finca, y nadie ha salido de aquí en tanto tiempo, excepto una doméstica que vá y viene á la ciudad dos veces por semana. Sé que el tío está muy enfermo y que la señorita se deshace en esmeros y en privaciones por su parte. Esta pasea algunas veces sola por el campo y no gusta que nadie la acompañe. Ríe y canta á menudo, pero él la ha visto llorar, llorar largamente en aquella misma ventana.... Comprende....

Ello es, que ese cuerpo gracil, con todos los encantos de su dorada juventud, corre á sustraerse á los ojos del artista, del soñador, que tanto han menester de cosas hermosas, y en pleno existir se sumerge en un océano de soledad, lejos del mundo, de los amores fáciles, de los galanteos cotidianos, y su alma enferma se esparce en las minuciosidades de la llanada, soñando la historia romántica del amor que no viene, que no puede venir.... Y la mujer hermosa, en un momento de lucidez, siente remordimientos por la parte de juventud perdida, por esa vida que no vuelve, y llora largamente en aquella ventana con macetas puestas al sol.

Anochece. He despedido al labrador con un «buen día» que él ha agradecido ligeramente.

Es ley, ley sagrada que todos tenemos que cumplir; la ley de renovación para dejar paso á otra vida, á otra generación de seres y cosas....

Vuelta á la finca y á levantar á ella los ojos, esta vez sin fruto. En los cristales el sol mortecino de la tarde ha trazado el esquema de su giro.

ADOLFO COLAS.



(Cartas de nuestro redactor-corresponsal)

Madrid 15 de Febrero 1910.

La nota del día es la nueva actitud del señor Moret.

El señor Moret no quisiera hoy haber escrito la carta que escribió al Sr. Aguilera. Pienso hoy que es una carta que debió de perderse.

Mañana es muy posible que opine otra cosa pero hoy, hoy piensa lo contrario de lo que penso ayer, de lo que le ocurrirá pensar mañana. ¡Siempre fluctuando entre desmayos y arrebatos de vidente!

Si no fuese tanta su indecisión, su falta de firmeza; si la contradicción no fuese flor perenne de su espíritu, ¿quién le hubiera aventajado ni quien le hubiera derribado?

La culpa de lo que le ocurre al Sr. Moret, no es de nadie, es toda suya. Puesto que reconocemos y admiramos todos su mentalidad única, reconozcamos también la otra cualidad negativa; la de estar contradiciéndose toda la vida.

Hace tres días escribió la carta famosa a su grande amigo don Alberto Aguilera.

En el detrambe llegaron muchos periódicos a calificar la carta como un gran documento histórico. ¿Y que ha ocurrido? Pues ha ocurrido que ayer fué a ver a Montero Ríos, a significarle cuán arrepentido estaba de haber escrito y a ponerse a las ordenes de aquel notable cononista y avisado político.

Poco importa que algún periódico afecto actualmente al señor Moret niegue el hecho ó lo ponga en duda.

La visita de Moret a Montero es un hecho innegable. Y la versión que dió Montero Ríos a sus intimos de la razón de la visita del señor Moret, la tenemos por auténtica. ¿Para qué más?

Información

Madrid.—Conversando hoy los periodistas con el Presidente del Consejo, le preguntaron su opinión acerca de la conferencia que han celebrado los señores Moret y Montero Ríos.

El Sr. Canalejas dijo que nada sabía de ella y que, por otra parte, ni tenía importancia ni le preocupaba.

El ministro de Marina ha dado orden a los jefes de los departamentos del ministerio, para que activen la confección de los presupuestos parciales a fin hacer el avance del presupuesto del Ministerio.

Ha sido comentada la duración de la visita hecha por Canalejas al representante de Francia M. Revoil.

Asegúrase que en ella tratan de algo importante relacionado con la situación política actual.

El Sr. Canalejas se propone seguir realizando sus visitas oficiales a las corporaciones y centros públicos, a fin de enterarse de su estado y de sus necesidades.

Al efecto ha visitado el Ayuntamiento, la Diputación y el Asilo de la Paloma.

Dícese que durante la semana próxima será publicado el decreto de disolución de Cortes.

Las elecciones se verificarán en los primeros días de Abril.

Otras noticias aseguran que el citado decreto no se publicará hasta que el Gobierno termine los trabajos de encasillado.

Los conservadores tienen ya ultimadas las listas de sus candidatos en la mayoría de los distritos.

Provincias.

Palma.—Han regresado de la Ciudadela varios buques que fueron para efectuar trabajos de salvamento de efectos, y recogida de cadáveres en el lugar donde naufragó el vapor «General Chanzy».

A las cuatro de la tarde fueron conducidos al cementerio muchos cadáveres que serán enterrados mañana sin identificar, por no permitir su estado conservarlos más tiempo.

El vapor «Balear» zarpó para Palma.

—Han llegado a Ciudadela los destroyers franceses enviados desde Marsella.

Sus tripulantes han recogido cinco cadáveres más.

El lugar donde ocurrió la catástrofe es la ensenada llamada «Endorrasant».

En ella flotan grandes cantidades de madera y efectos del interior del buque, lo que confirma que ocurrió la explosión de las calderas.

El único superviviente, saldrá mañana para Barcelona y Marsella.

Ha relatado ante el cónsul la forma en que ocurrió el naufragio.

Dice que a las cinco de la mañana se encontraba durmiendo en su camarote cuando le despertó un fuerte ruido.

Llamó al camarero para preguntarle lo que ocurría y no recibió contestación.

En vista de ello salió a cubierta, donde ya se encontraban muchas personas agarradas a la pasarela.

De pronto una ola enorme arrastró a casi todos ellos. El consiguió sujetarse a una argolla, pero al llegar una nueva ola no pudo resistir más y se dejó llevar por el agua.

Como es buen nadador se sostuvo a flote y

se dirigió hacia la costa, refugiándose en una cueva.

Encontrándose allí oyó una terrible explosión y comprendió que habían estallado las calderas del barco.

Las olas le impedían salir de la cueva y gracias a varios restos que la marea metió en ella pudo defenderse un tanto del agua.

Allí permaneció un día y una noche, alimentándose con patatas procedentes de la bodega del buque que el agua le traía.

Cuando amainó el temporal, salió de la cueva y, ensangrentado subió por las peñas hasta ver unas cosas, pidiendo auxilio.

Le recogieron y le atendieron varios pescadores y poco después le cuidaban tres médicos. El superviviente tiene 23 años.

El *General Chanzy* ha quedado en una cala de forma de olla, rodeada por alturas de 50 metros.

En el palo mayor flota la bandera. Se ha dirigido el siguiente telegrama oficial al ministro de la Gobernación.

Ha llegado a Ciudadela el vapor *Balear*, enviado por el Gobierno, al mismo tiempo que llegó la escuadrilla francesa de 4 torpederos.

Se siguen extrayendo cadáveres que son en terrados.

El cónsul francés, en nombre de su Gobierno ha enviado sentimientos de gratitud al Gobierno español y a las autoridades por su humanitaria conducta.

Entre la correspondencia que conducía el vapor *General Chanzy* llevaba 32 billetes de la lotería, destinados a Argel.

Se ha avisado su pérdida a la Administración.

Según noticias de Ciudadela han sido recogidos dos cadáveres más.

Continúa sin poderse precisar la posición exacta del barco perdido, aunque se cree que está a menos de 100 metros de la costa.

Creése que dentro del buque quedan 140 cadáveres.

Han sido enterrados 13 sin ser identificados. Mañana se celebrarán funerales por las víctimas de la catástrofe.

Ha llegado un representante de la Compañía Transatlántica Francesa, propietaria del *General Chanzy*.

Zaragoza.—Hoy se reunió la Cámara de comercio, adoptando varios importantes acuerdos.

Entre ellos figura el de favorecer a los comerciantes aragoneses para que concurran a la Exposición de Buenos Aires.

También se acordó enviar una Comisión a Marruecos para que estudie los problemas industrial y económico.

Por último se acordó crear escuelas para dependientes de comercio.

Barcelona.—En el vapor *Vicente Saez* ha llegado procedente de Palma el superviviente del naufragio del *General Chanzy*, Marcel Robert.

Este fué conducido a la casa de Socorro para practicarle nueva cura de la herida que sufrió en un pié.

Hizo un relato de la catástrofe en la forma ya conocida.

Después de curado, fué a visitar al cónsul de Francia quien le atendió con alguna cantidad.

Marcel Robert salió para Marsella, donde le espera su familia.

En el mismo vapor *Vicente Saez* llegaron otros cuatro naufragos del pallebot *Mariscal*, perdido también en aguas de Menorca.

Se ha repartido hoy por las calles una hoja en la cual se pide que se conceda una amnistía y se indulte a los excedentes de cupo del recem-plazo de 1908, que no se incorporaron a filas cuando fueron llamados para ir a la campaña del Riff.

Coruña.—Habiendo sido extraordinaria por su abundancia la cosecha de cebolla en toda Galicia, los depósitos de esta ciudad destinados a almacenes para la exportación a Inglaterra y América, estaban llenos de aquella bulbosa.

Como no tenía salida, comenzaron a pedrirse y la Junta de Sanidad dió orden de que fuese tirada, como así se hizo, arrojándola en grandes cantidades en la explanada de Orzán.

En este lugar se han dedicado muchas mujeres a recoger las cebollas que estaban en buen estado, vendiéndelas luego en el mercado a precios irrisorios.

Igualmente se vende por las calles, con precio a discreción del comprador.

En Betanzos también hay enorme cantidad de cebolla, que otros años se enviaba a Coruña para exportar, pero que este año por no tener salida, se tira y aún se emplea como abono en las tierras.

Con motivo de lo ocurrido se teme que en la próxima temporada los labradores no cultiven cebollas ante el temor de no encontrar comprador, en cuyo caso sucederá lo contrario de hoy.

Pamplona.—Esta mañana ha comenzado a descargar un fuerte temporal de nieves en la parte alta de la montaña.

La nevada ha sido tan intensa que el automovil que hace el servicio a Estella se ha visto obligado a regresar desde Estaña por no poder subir la cuesta llamada puerto del Perdón.

El temporal en el llano se ha convertido en lluvia, y desde la mañana cae agua en gran abundancia en esta ciudad:

Los chaparrones se suceden con gran violencia.

Aranjuez.—Hoy partió en tren especial el resto del regimiento de Cazadores de María Cristina, 27 de Caballería, para incorporarse en Melilla a la demás fuerza del mismo, que permanece allí desde el principio de la campaña.

Al ponerse en marcha el convoy diéronse patrióticas vivas, siendo muy efectuosamente despedida toda la tropa que formaba parte de la expedición, la cual contestaba con ostensibles manifestaciones de gratitud y excelente espíritu militar.

Las Palmas.—«La situación de la isla de Fuerteventura nos obliga a dirigirnos a la Prensa.

En el mes de Octubre último se suspendieron los trabajos en todas las carreteras en construcción, único alivio para la miseria que produjo en la isla la continua sequía.

Hasta tal punto es desesperada la situación, que familias enteras se nutren solamente comiendo hojas de nopal. Otras muchas se acuestan la mayoría de los días sin comer.

Ante tan grave conflicto hemos venido a las Palmas para buscar una urgentísima solución.

Esperamos de la Prensa que estimule al ministro de Fomento para que continúen los trabajos en las carreteras, prescindiéndose de todo trámite que retarde la solución de este asunto pues la situación es desesperada.

La Carolina.—En la mina El Sinapismo, a consecuencia del trabajo, resultó muerto el obrero Antonio Milán Baños, natural de Lucanena de las Torres (Almería), soltero y de treinta y dos años.

Valladolid.—En Mojados, pueblo de esta provincia, ha ocurrido un lamentable suceso. Iban por la calle varios jóvenes alegres.

Al pasar por la casa en que habita el vecino Mariano Santos, tuvieron los jóvenes la mala surrencia de dar estrepitosos golpes en la puerta.

Y para evitar que el mencionado vecino les reconociera, emprendieron precipitada carrera.

Corriendo iban cuando les sorprendió un disparo de escopeta, y el hecho de que uno de los jóvenes, Felipe González García, de quince años de edad, se desplomara.

Los compañeros que se apresuraron a socorrerle vieron que tenía una gran perdigonada en la espalda.

El estado de Felipe González es de pronóstico reservado.

Como presunto autor del hecho ha sido detenido Mariano Santos.

Socorros por la campaña de Melilla

El viernes último se reunió la Junta ejecutiva, de las Provincias de Socorres.

Residió el Sr. Iglesias y asistieron casi todos los señores vocales.

Fueron tomados los siguientes acuerdos que reproducimos de nuestro querido colega *Noticiero de Soria*.

«Conceder por una sola vez 250 pesetas al soldado repatriado, enfermo, Marcelino Hernández, del pueblo de Portelrabie, comprobada que fué su solicitud con todos los requisitos legales.

—A la madre del soldado repatriado por enfermo, Eduardo García, de la ciudad de Soria, que se le continúe abonando la pensión de una peseta diaria.

—Al soldado repatriado por enfermo, con licencia de cuatro meses, Buenaventura Machín las Heras, del pueblo de Barca, que tan solo tiene padre y vive pobremente con el oficio de pastor, entregarle 125 pesetas, como se-corro único.

—A la esposa del reservista Raimundo Rupérez, natural de San Leonardo, 100 pesetas, del mismo modo.

—Hacerse cargo de las listas enviadas al director de *Noticiero* per soldados sorianos, hoy de regreso de la campaña, en Barcelona, para que si les corresponde (una vez depuradas aquellas por los respectivos Jefes de sus Cuerpos militares) se les entregue a cada soldado las cinco pesetas que materialmente no se les pudo hacer efectivas como aguinaldo, el día de la pasada Navidad.

—Oficiar al alcalde de Salinas de Medina para la correspondiente justificación de sesenta pesetas que dice fueran invertidas en obsequiar a su venida a un soldado repatriado por enfermo.

—A María Alonso Zuluaga esposa del reservista Deogracias Ruiz, de Burgo de Osma, que así que llene el requisito de ser infermada su instancia, se le entregará el socorro acostumbrado.

—Aprobar la cuenta de pesetas 9,25, presentada por la Cruz Roja de Soria invertidas en obsequiar a su venida al soldado repatriado enfermo Federico Oteo Alonso del pueblo de Santa María de las Hoyas y abonarle el billete del coche-corre hasta San Leonardo, donde ya le recibió su familia.

—Quedar enterada de cuanto txpuso el Gobernador militar señor Serra Orts, acerca del envío de 7.800 pesetas que hace la señora Marquesa de Cáceres, de la Junta de Damas de Zaragoza, para entregar a las familias de soldados sorianos muertos en la guerra ó que en ella quedasen inútiles.

Estas 7.800 pesetas serán entregadas así que llegue el correspondiente libramiento; mil pesetas a cada una de las siete familias interesa-

das y las 800 pesetas al soldado inútil del brazo izquierdo Román Soria Rubio, del pueblo de La Cuenca.

Después del despacho de todos estos asuntos, tvé leída una Memoria histórica de las gestiones de la Junta provincial de Socorres, cuya redacción se les confió al Tesorero don Ignacio Caballero y al Secretario don Luis Pasada.

Tan brillante trabajo satisfizo en extremo a todos los compañeros de Junta agradeciéndoles mucho a los autntres la afabilidad de haberlo realizado, y en su día se dará conocimiento de él a la Junta general.

Podemos anticipar, que es realmente por sus detalles como por su patriotismo una Memoria muy bien escrita, en la que se condensa de modo admirable la árdua labor que nuestra Junta provincial de Socorres se impuso desde el momento que quedó organizada.»

Reciban los señores Posada y Caballero nuestra felicitación.

DE LA PROVINCIA



(De nuestros corresponsales)

Gómara

Doña Concha Díez Ochoa, ha salido para la villa de Almenar.

Feliz viaje.

Baile de Sociedad.—Con motivo del domingo de Piñata, hanse celebrado en el «Progreso» de esta villa un baile de sociedad que estuvo muy animado. El presidente D. Ricardo Alonso, desplegó su celo y actividad por que se guardase el orden necesario.

Hubo bonitos disfraces, siendo dignos de mencionarse, los que usaron las simpáticas señoritas Rita González y Antonia y Concha Díez, pues lucían vistosos mantones de manilla y un sin fin de alhajas de gran valor, todo lo cual contribuía a realzar ante nuestra vista su singular hermosura. D. Mariano Lafuente, lució un bonito disfraz de Estudiantina, que mereció la aceptación por parte de todos los concurrentes.

D. Moisés Egidio usó otro bonito disfraz. Y por último D. Cándido de Mignel y don Gerónimo González vestían traje de marineros.

Los encargados de la música fueron el notable guitarrista D. Eloy J. Armentoy, y los bandurristas D. Gregorio y Cipriano González, los cuales amenizaron el acto con escogidas piezas de su repertorio. Mienhorabuena en particular a los antedichos señores, y en general a todo el público que asistió a conmemerar los olvidados principios de la unión y la fraternidad en el baile de sociedad celebrado en el círculo «El Progreso».

Precios del último mercado:
Trigo puro, fanega 12'50; id. común, id. 9'75; centeno, id. 8; cebada 7; avena, id. 5; garbanzos, id. 45; guijas, id. 8'75; patatas, arropa 1'50; vino, id. 3'75; huevos, docena, 1 peseta.

Viajeros.—Ha llegado procedente de la capital, nuestro buen amigo Jesús Muñoz González, el cual se propone pasar un par de días entre nosotros. Bienvenido.

Aspecto de los campos.—El aspecto de los campos es regular.

—Ha trasladado su residencia a esta villa el médico cirujano, don Eloy José Armentoy, el cual se encontraba desempeñando el antes citado cargo en el pueblo de Tejado. Ya sabe don Eloy, que nos tiene a su disposición y que es aquí muy apreciado por todos.

—En breve empezarán los ensayos de las obras que se proponen representar los aficionados de esta villa, tituladas «Borrascas del corazón» y «Robe en despoblado», bajo la dirección de don Angel la Veala.

El corresponsal.

Garrascosa de la Sierra

El día 13 desaparecieron de la ganadería de esta villa, asustados por los raposos, 3 mulos.

Uno de Martín Fernández, de edad 8 años, pelo negro, de 6 cuartas a 6 y media, herrado de las cuatro extremidades.

Otro de José López, de edad de 16 años; pelo rojo, alzada de 6 cuartas; herrado también, la crin del rabo cortada.

Otro de Miguel Antón de edad muy vieja, pelo negro, de 5 cuartas a 5 y media de alzada herrado de las manos.

Berlanga de Duero

Los R.R. P.P. Agustinos-Recoletos del convento Casa-Nevisado de esta villa se han impuesto un imprevisto trabajo durante la presente cuaresma y con el fin de darla aquí mucha ma-

por solemnidad predicarán todos los viernes y domingos.

El sermón del último domingo estuvo a cargo del P. Segundo, quien hace mucho tiempo goza justa fama de orador elocuente y de poseer conocimientos muy profundos. Así lo demostró sobradamente en su magnífica oración sagrada que fué escuchada con gran complacencia por el numeroso y el selecto auditorio que llenaba nuestra excolegiata. Reciba el P. Segundo mi felicitación.—El Corresponsal.

Villanueva de Zamajón

Recientemente se ha celebrado en este pueblo la fiesta que anualmente dedica a su patron San Pablo Apóstol.

Uno de los números más salientes fue la velada teatral preparada al efecto. El salón-teatro había sido adornado con mucho gusto y la concurrencia un lleno, destacándose muchas caras bonitas.

Fueron representados dos actos de Robo en despoblado, y las obras Noche toledana, Roncar despierto y La casa de campo.

Los encargados de la representación fueron los héroes de la fiesta y todos ellos trabajaron con mucho entusiasmo y no menos acierto.

Ellas fueron, las señoritas Leona Buberés, Brígida Labanda, María Uriel, Milagros Bujarrabal y Vicenta Labanda, que estuvieron afortunadísimas y recibieron muchos aplausos.

D. Emilio Jiménez, director, Blas Labanda, apuntador, Alejandro Contreras, Rufo Uriel, Segundo Rodríguez, Víctor Bujarrabal, Quirico Contreras y Tomás Serrano, estuvieron hechos unos actores.

En fin, una noche divertidísima y desde aquí envío mi entusiasta felicitación a todos.

PEPE

Ferrocarril Burgos-Soria-Calatayud

El Ministro ha firmado el anuncio de concurso.—Soria de enhorabuena.—Deseos que comiencen a verse cumplidos.

Nuestro querido amigo el teniente alcalde Sr. Ruiz Lería, ha tenido la atención de mostrarnos en la tarde de hoy el siguiente telegrama.

Madrid 17 (13,30 t.)

Alcalde a teniente alcalde. «Ha firmado Ministro, concurso estudios ferrocarril, todo una sección. Plazo 12 meses. Enhorabuena.—Vicen».

Per hoy nos limitamos a felicitar a la Comisión por el resultado de sus gestiones, y a desear que obtenga el mismo lisonjero éxito en los demás asuntos que motivaron su ida a Madrid.

A ver si de una vez nos ponemos en camino, uniendo los esfuerzos de todos, de salir del actual ostracismo y pasividad que tanto dañan en nuestra provincia.

NOTICIAS

Se está verificando en la Alameda de Cervantes la renovación de árboles en los sitios donde aparecen secos otros plantados con anterioridad. Nos parece muy bien que esas plantas sean atendidas con todos los cuidados que su renovación requiere.

Y a propósito de árboles. Ya que se ha efectuado la poda completa de algunos de ellos en la parte baja de la mencionada Alameda, ¿por qué no ha exigido la Comisión que todos los cortes quedaran más a bisas y más limpios y luego cubrirlos con topes? Esto es lo que se recomienda, y en verdad que costaba lo mismo.

Y como los olmos a que nos referimos son ya muy viejos, apesar de degollamientos, no estaría demás que la Comisión ordenara la plantación de retoños contiguos a aquellos para poder realizar algún día su sustitución.

Nos aseguran que las obras de la fuente de Candelichera van muy adelantadas y por ello felicitamos a nuestro querido amigo y suscriptor el contratista de las obras D. Cándido Perdicés, inteligente maestro fontanero.

Ha sido trasladado de esta provincia a la 2.ª División de ferrocarriles, el sobrante de Obras públicas D. Julián Felíu y M. arg.

Hemos tenido la satisfacción de saludar, ya bastante restablecido de su reciente enfermedad, al joven Mariano Cabruja Hertero. Sinceramente nos alegramos de la mejoría.

El diputado provincial por Burgos de Osma D. Eusebio Llorente Lapuerta, tuvo ayer la oportunidad de manifestarnos que en su reciente viaje a la Corte, ha tenido ocasión de hablar con el actual ministro de Instrucción Pública Sr. Conde de Romanones, a quien le recomendó el más pronto despacho de expediente para el grupo escolar

nuestra capital y que se interesara porque fuera concedida la subvención para el mencionado grupo y para nuevas escuelas en la villa de Langa de Duero.

El Sr. Conde prometió al Sr. Llorente que, con mucho gusto haría cuanto estuviera de su parte para que las subvenciones solicitadas fuesen concedidas lo antes posible.

Como la promesa parte de quien puede cumplirla, aplaudimos el recuerdo hecho por el Sr. Llorente y hay que esperar con confianza que sus impresiones tendrán completa satisfacción.

Se encuentra enfermo de alguna gravedad el pundonoroso oficial de la Guardia civil, retirado, D. José Armesto. De todas veras deseamos su total restablecimiento.

El capitán de la Zona de Reclutamiento de esta provincia, nuestro querido amigo D. Lope Labora, se halla casi restablecido de su reciente indisposición. Lo celebramos mucho.

Hemos recibido un ejemplar de la instancia que nuestro estimado y particular amigo don Manuel H. Ayuso diputado provincial por Burgos de Osma, ha dirigido con fecha 3 del actual al Sr. Ministro de Instrucción pública, solicitando la creación en el Instituto General y Técnico de Soria, de una «Sección especial de estudios para emigrantes» sin subvención alguna del Estado.

En nota final solicita especialísimamente el Sr. Ayuso, el auxilio de la Prensa local.

El nuestro, muy modesto lo tiene totalmente para su proyecto del que, ya que hoy no podemos hacerlo por falta de espacio, nos ocuparemos con la debida atención otro día.

Ha sido detenido por la Guardia civil de Quintana Redonda, el vecino Paulino Valero, autor del robo de 36'25 pesetas, de la casa del vecino Aquilino Medrano.

Dicho sujeto ha quedado a disposición del Juzgado municipal de dicho pueblo.

En el Colegio de Nuestra Señora del Carmen de El Royo, se celebró el día tercero de Carnaval una animada velada infantil en la que hubo concurrencia extraordinaria.

El acto tuvo carácter religioso y los niños recitaron bellas poesías y hermosos diálogos, representando después con mucho acierto las comedias «Robo y envenenamiento» «Solo para hombres» y «Juzgar por las apariencias».

Nuestro distinguido compañero y paisano, redactor de ABC, D. Manuel Tercero, ha sido agraciado con la cruz del Mérito Agrícola. Enhorabuena.

Han llegado:

De Madrid, nuestro distinguido amigo canónico de la Colegiata y redactor de Ideal Numantino, D. Helipe Andrés; la señorita Enequina Ruiz; el primer teniente Alcalde don Santiago Ruiz Lería; D. Juan Marco Gómez y D. Felipe Gabriada y señora. El Sr. Gabriada parece que viene bastante mejorado de su salud, respecto a cuyo estado fué a consultar con reputados médicos y celebraremos que pronto la adquiera de manera total.

Bien venidos.

En Alind se hallan recogidas dos yeguas, una mula y un mulo. Quien acredite ser su dueño puede recogerlas en plazo de 15 días.

Ha sido nombrado profesor de Caligrafía, mediante oposición del Instituto general y técnico de Soria, don Federico Laplaza y García de Guadiana.

de Soria, don Federico Laplaza y García de Guadiana.

Ideal Numantino, pregunta en su número de ayer cuantas señoras profesoras de la Normal de Maestras hay en Soria. ¿Pero es que también a ese Centro han llegado las cometidarias ausencias?

En el mercado celebrado hoy en esta plaza, han regido los siguientes precios:

Trigo, 50 reales fanega; centeno, 33 id; cebada lailla, 33 id; cebada caballar, 39 id; avena, 22 id; yeros, 40 id; guijas, 36 id; patatas arropa, 1;50 pesetas; y huevos docena, 1,05 id.

Se encuentra en Madrid el culto gobernador militar de la provincia, coronel señor Serra Orts.

Participa al señor Gobernador la autoridad municipal de Torrearévalo, que un guarda rural ha encontrado abandonados tres mulos cuyos dueños se ignoran y que se hallan depositados en la alcaldía.

Bien pudieran ser esos tres mulos los que en la sección «Ecos de los pueblos» anunciamos como extraviados.

Ha sido nombrado ecónomo de la parroquia de Los Llamosos el que regentaba la de Fuentelarbol D. José Soriano.

Ha dado a luz en Madrid una niña doña Manuela Abad, esposa de nuestro querido amigo, D. Raimundo Balsa, Ayudante de Obras Públicas. Enhorabuena.

El día 10 disputaron en Abejar los vecinos de esta capital Juan y Julian Borque, con Bartolomé Martín y su hijo Benito, por haber atropellado un carro propiedad de los primeros algunas reses lanaras y matado una, de la pertenencia del Bartolomé.

La oportuna intervención de la Guardia civil y vecinos evitó mayores consecuencias. El juzgado entiende en el asunto.



Madrid 17 (4 t.)

Conferencia de esta tarde

Respecto a la Conferencia del señor Montero con el Sr. Canalejas, éste ha dicho lo siguiente:

—A las 11 de la mañana me visitó el Sr. Montero y me expuso el deseo de conseguir la plena reconciliación del Gobierno con los elementos distanciados por los incidentes de la última crisis.

—A los deseos y gestiones del señor Montero, que agradezco y aplaudo, se han asociado, según me ha manifestado 26 exministros cuyos nombres no tuve ocasión de conocer.

—He acogido favorablemente, los propósitos del Sr. Montero pero altos deberes del Gobierno obligaronme a

suspender la conferencia, y digo como ustedes escriben tantas veces: se continuará.

Nos ha dicho también el jefe del Gobierno, que el «Numancia» ha fondeado hoy en Tanger, después de haber corrido un durísimo temporal, que le obligó a cambiar varias veces de ruta.

Añadió que pasó la noche intranquilo, porque la orden de la salida del buque, la había dado él.

Asegurase que la síntesis de lo expuesto por el Sr. Montero al Sr. Canalejas fué que la jefatura del partido liberal no depende de la Corona y que Montero y veintitantos ex-ministros acatan la de Moret.

Que para salvar la unidad del partido deben excluirse los señores Moret, Montero y Canalejas de la presidencia del Gobierno, encargando a Weyler de formar un ministerio de concentración.

Los íntimos de Canalejas, aseguran que Montero Ríos, perderá lastimosamente el tiempo, pues el actual presidente del Consejo, no transigirá con nada que implique menoscabo de su autoridad.

Mencheta

MARIANO DE M.-MARTELL
MÉDICO
ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES
DECIRUGIA GENERAL Y DE LA VISTA
Consulta de once a una
Plaza Mayor, 6.—Berlangua de Duero

Juan G. y García
Tratante en ganados de cerda
Vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población, á precios económicos al contado y fiado.
Numancia, 53, Soria.

Rayos X.-Electroterapia.-Inhalaciones de ozono,
conforme a los últimos adelantos científicos
DE
ANDRES RUIZ GARCIA
ALMAZAN
Gran premio de S. M. la Reina Regente
Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirujía general.
Tip. TIERRA SORIANA, de José Saénz.

pulgar y el índice en la maleta con la elasticidad de un escamoteador que desea probar que juega limpio, cogió la maleta por una punta y vació todo el oro que contenía sobre la mesa, diciendo con frialdad.

—Tómalo todo.

—¡Todo!—exclamó el criado, retrocediendo asustado, como si hubiera visto entre aquellas monedas de oro que brillaban desparramadas por la mesa la cabeza de su padre.

—¡Todo, sí! Yo te lo doy, te lo regalo. Tómallo, y no me incomodes más, pues tengo que hablarte de otra cosa más importante.

—¡Pero, señor si aquí hay lo menos cuatrocientos duros!

—No, que hay novecientos. Pero sean los que sean, tómalos ó los tire por la ventana.

El criado, con una precipitación y un aturdimiento que hizo sonreír al enfermo, se embutió en los bolsillos del pantalón y de la chaqueta aquellas monedas de oro que le enloquecían.

—Cuando el mulato vió que había desaparecido el oro de la mesa, dijo al camarero, que se hallaba a su lado con la expresión más estúpida del mundo:

—Serénate y escucha bien lo que voy á decirte.

—Soy todo oídos, señor.

del sér que se halla próximo á tropezar con la muerte.

La visita del médico fué corta, y terminó con la frase sacramental de:

—Seguimos lo mismo.

El enfermo se encogió de hombros con un valor digno de mejor suerte, y siguió dando golpecitos sobre los cristales.

Poco después volvió á abrirse la puerta y entró un camarero.

Este se dirigió hacia donde estaba el mulato, con esa sonrisita que nace en los dientes y muere en los labios, tan propia del prójimo que sirve más por la propina que por el salario.

—¡Hola, don Pedro!—dijo el criado.—¡Eso me gusta! Ya parece que el ciego dice que ve.

—Veo perfectamente—respondió con amarga ironía el enfermo.

—¿Sí?—articuló el criado con una expresión que hubiera dado envidia á un actor cómico.

—Veo la muerte que va acercándose deseosa de contraer relaciones íntimas con esta vida que está ya muy cansada de mí.

Esta contestación semijocosa del enfermo casi hizo llorar al camarero, el cual puso una cara compungida y dijo en tono balbuciente:

—¡Bah! No piense usted en esas cosas, señor don Pedro. ¡Qué diantre! Usted no se morirá aquí. ¡No faltaba otra cosa!

—Agradezco tu buen deseo pero hablemos de otra cosa. ¿Tienes hijos?

—Sí, señor.

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA
DE
CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Acaña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, esplanchar, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é ininidad de artículos que no se detallan por no molestar.

Armas de todas clases y artículos de caza.

EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios

Casa editorial de Antonino Romero

Calle de Preciados, núm. 23.—Madrid.

Obras de Don Enrique Pérez Escribá

edictones ilustradas con láminas al cromo tiradas á diez colores.

La mujer adúltera.—Dos tomos en 4.º, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Calumnia.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Esposa mártir.—Dos tomos en 4.º, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.

El Cura de Aldea.—Dos tomos en 4.º, 11'50 pesetas en rústica, y 15 encuadernados con elegantes tapas.

La Caridad cristiana.—Dos tomos en 4.º, 12'50 pesetas en rústica, y 16 encuadernados con elegantes tapas.

El Mártir del Gólgota.—Dos tomos en 4.º, 13'50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

Las Redes del amor.—Dos tomos en 4.º, 16'50 pesetas en rústica y 20 encuadernados, con elegantes tapas de tela.

También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno.

Descuento del 10 por 100 á los suscriptores á TIERRA SORIANA que adquieran esta en Administración.

AVISO IMPORTANTE

TIERRA SORIANA

Periódico independiente. — Se publica martes, jueves y sábados.

Precio de suscripción: CUATRO PESETAS AL AÑO

Deseando corresponder al crecientemente favor que el público viene dispensando á TIERRA SORIANA, hemos celebrado un contrato con el importante diario *El Mundo*, uno de los mejores periódicos que se publican en Madrid, mediante el cual cedemos á cuantos deseen suscribirse, por la cantidad de 19 pesetas al año, pagando por adelantado, ambas publicaciones.

Es decir que, por 19 pesetas al año, serviremos el importante diario madrileño *El Mundo* y

TIERRA SORIANA que se publica los martes, jueves y sábados. Como quiera que la publicación de *El Mundo*, vale 20 pesetas al año, aprovechando la combinación que ofrecemos al público, les resultará gratis TIERRA SORIANA, y aun obtiene la economía de una peseta.

Rogamos á todos nuestros lectores propaguen entre el público las condiciones que ofrecemos y lean el «Aviso importante» de 4.ª plana.

OSRAM

ES LA UNICA LAMPARA DE FILAMENTO METALICO VERDADERAMENTE PRACTICA Y POSITIVOS RESULTADOS

OSRAM sirve para todas posiciones y todos los voltajes; corrientes continua y alterna.

Una lámpara Osram de 16 bujías gasta 18 vatios garantizados, ó sea menos que una lámpara corriente de 5 bujías, que consume de 20 á 23 vatios.

Una lámpara Osram de 32 bujías gasta 32 vatios garantizados, ó sea menos que una lámpara corriente de 10 bujías, que consume 38 á 42 vatios;

por lo tanto, la UNICA lámpara que conviene emplear es la OSRAM

La lámpara OSRAM se construye en todos los voltajes y de 18 á 1.000 bujías.

De venta en todas las Centrales y buenos establecimientos de Electricidad.

Maquinaria y material para instalaciones eléctricas.

CONCESIONARIO CON DEPÓSITO PARA TODA ESPAÑA

León Ornstein.-Madrid MARIANA PINEIRA, número 5.

Almacén más importante en España en el ramo de electricidad

"Houlder Line Ltd,"
Servicio rápido á la República Argentina

El 21 de FEBRERO saldrá del Puerto de Bilbao para Montevideo y Buenos Aires, admitiendo pasajeros de 1.ª y 3.ª clase, el magnífico vapor

Urmston Grange,
Precio del pasaje en tercera clase 201 pesetas.

Los vapores de esta línea, dotados de toda clase de comodidades, cuyo expléndido trato está muy acreditado, llevan personal español para el servicio del pasaje y no efectúan trasbordos en ningún puerto intermedio.

Para más informes, dirigirse á su consignatario en Bilbao

Carlos de Maruri, Estación, 4.

EL SALAMANQUINO
Santiago Gutiérrez,
Constructor y mentor de molinos,
San Lorenzo, 2, SORIA

Ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, roedores, aselines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornearan árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua. Piedras francesas de la Ferté y Bordenes.

Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

Tablero-Contador Sierra.
Declarado de texto en las escuelas y recomendado por la junta provincial de Instrucción pública.

Se vende en la librería de TIERRA SORIANA, al insignificante precio de 14, 16 y 18 pesetas, llevando abecedarios mayúsculos, minúsculos, numeración y signos, según el precio.

La Catalana
Sociedad Española de Seguros contra incendio á prima fija

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1900.

Pesetas.

GARANTIAS

Capital social:	(Suscripto.....)	5.000.000
	Desembolsados.....	1.250.000
Inversiones y fondos disponibles		3.372.559'28
Reservas.....		2.116.603'46
Siniestros satisfechos.....		12.186.853'34

DOMICILIO SOCIAL
Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Cortes, 8.ª
Comisión principal de la provincia, Plaza de Acaña, 16.
Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 28 de Junio de 1909.

La borrachera no existe ya

Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso.

Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua, ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES! EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ.

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol (cerveza, vino, ajeno, etc.) Omita tan silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana ó hija del borracho pueden administrárselo sin saberlo él y sin que sea necesario decirle lo que determinó su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del orgullo y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.

La Casa que posee este polvo maravilloso envía gratuitamente, á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo.

El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados.

Los depositarios no dan muestras; mas dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su farmacia

COZA HOUSE, 76, Wardour Street, Londres W.1, Inglaterra.

Depósitos en Soria:
Farmacia de José Morales, Collado, 6.
Farmacia de Enrique Ramirez, Portales del Collado, 45.

—¿Cuántos?
—Tres.
—¿Y los quieres mucho?
—¡Toma! Los quiero más que á mí mismo, porque los hijos son la fortuna de los pobres. Ellos nos dan fuerza para el trabajo y nos hacen pensar en mañana. De seguro que mi mujer no daría ni por un millón el más feo de los tres.

El mulato se sonrió; pero aquella sonrisa tenía algo de extraño, de amargo; era fría, como el viento Norte á la caída de una tarde de Diciembre.

El camarero se puso serio, porque el huésped parecía en aquel momento un cadáver.

—Coloca sobre esta mesa aquella maleta— volvió á decir el enfermo.

El criado obedeció y repuso:
—Ya está, señor.

—Abrela con esta llave.

—Al momento—respondió.

Y mirando el fondo de la maleta, después de abierta continuó, sin poderse contener:
—¡Caramba! ¡Cuánto oro!

—Tú me has servido bien—dijo el enfermo, como si no hubiera oído la exclamación del camarero; has sufrido con la sonrisa en los labios todas mis impertinencias; y aun cree que un día que me encontraba de mal humor, te tiré un tintero á la cabeza porque me raspaste la cara con el capillo.

—Sí, sí, ya le recuerdo; pero ¿quién hace caso de eso, señor? A los enfermos se les debe tener

consideración y se les debe sufrir todo; hasta los golpes. ¡Vaya! ¡Pobrecitos! Bastante desgracia! tienen!

—Tienes razón, somos muy desgraciados; porque nunca tiene tantos encantos la vida como cuando se ve amenazada por la muerte. Esa es la condición de la criatura: anhelar lo que no tiene, lo que no puede conseguir. Pero volvamos á tí, que es lo que importa. Tema lo que quieras de esa maleta.

—¿Que teme lo que quiera?—exclamó palideciendo el criado.

—¡Sí, hombre! Mete la mano en la maleta y toma lo que quieras.

—¿Ye, señor?

—¡Tú, majadero!

—¡Vaya! ¡Eso será una broma!—dijo el criado, rascándose el cogote, dando un pase atrás y mirando el oro con ojos alegres.

—¡Eh! ¡No seas imbécil! Toma lo que quieras—repitió el mulato—Voy á morir pronto y no tengo herederos. Tú me has servido bien y justo es que te recompense.

—Pues entonces, con el permiso del señor, tomaré una moneda de cien reales.

—Toma más—volvió á decir con indiferencia el enfermo.

—¡Caramba! Pues... tomaré dos.

—Toma más.

Vaya pues que sean tres, y que Dios se lo pague á usted, señor.

El enfermo, mientras el camarero metía el

VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoños, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y de más adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nácar, todo en cabello, á precios sumamente económicos.

También se alquilan pelucas, barbas y nos para teatros y disfraces.

Compra y venta de cabello.

Marqués del Vadillo, 2. Soria

PELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA